
立法會政制事務委員會

二零零四年立法會選舉：

把註冊中醫納入醫學界功能界別

本文件闡述各有關界別對建議在二零零四年立法會選舉

中，把中醫納入醫學界功能界別的最新反應。

背景

2. 二零零二年十二月十日，我們知會議員，由於法定註冊

中醫計劃已實施，而到了二零零四年中，會有數千名中醫獲

正式註冊，因此，我們原則上同意在第三屆立法會選舉中，

考慮把註冊中醫納入醫學界功能界別。我們承諾就該建議諮

詢有關界別及團體後，才對此問題作出決定。

諮詢

3. 我們在過去兩個月內曾廣泛諮詢各有關界別。為收集西

醫及牙醫的意見，我們曾與香港醫學會、香港牙醫學會及香

港西醫工會會面。香港公共醫療醫生協會亦曾以書面表達意

見。至於中醫方面，我們曾致函 47 個中醫協會，並與當中現
為選舉委員會中醫界界別分組成員的 10 個協會會面。我們曾
致函的中醫協會之中，只有 19 個提出書面意見，其中 2 個為
曾與我們會面的中醫界界別分組成員。此外，我們也出席了

香港中醫藥管理委員會的會議，以諮詢各委員的意見，並參

加勞永樂議員為醫生、牙醫和中醫舉辦的論壇。

對建議的意見

4. 在二零零零年舉行立法會選舉時，醫生及牙醫均對上述

建議表示強烈反對，其主要理據是有關註冊中醫的法定架構

尚未完全落實。

5. 雖然對中醫的規管自二零零零年起已有所發展，但醫生

及牙醫這次仍然反對有關建議。他們認為不宜將中醫納入醫

學界功能界別，而主張給予中醫一個獨立的功能界別議席。

此外，牙醫也曾表示不滿現時將牙醫和醫生納入同一功能界
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別的安排，並擔心將中醫納入醫學界功能界別，可能會進一

步降低牙醫在該界別的代表性。

6. 中醫對此問題看法亦不一致。部分中醫贊成把註冊中醫

納入二零零四年立法會選舉醫學界功能界別的建議，但其中

有不少人促請當局在二零零七年後的選舉中為他們另設一個

功能界別。另一部分中醫則要求當局在二零零四年的選舉中

為他們另設一個功能界別議席。此外，還有一些中醫表示理

解在二零零四年增設一個功能界別議席的困難，並建議暫時

維持現狀，直至有關二零零七年後政制安排的檢討完成後才

作改變。

7. 鑑於醫生／牙醫和中醫的背景及培訓方式有異，而中西

醫醫理又各有不同，因此，醫生、牙醫及中醫的某些代表均

曾表示懷疑以單一個醫學界功能界別代表能否同時兼顧醫生

／牙醫以及中醫的利益。

8. 勞 永 樂 議 員 亦 向 我 們 提 供 了 他 所 進 行 的 意 見 調 查 的 結

果。在該項調查中，共有 1 276 名醫生、 222 名牙醫及 1 505
名中醫作出回應。根據調查結果，在 3 003 名受訪者中，有
78%贊成為註冊中醫另設一個功能界別，有 64%不贊成將註
冊中醫納入醫學界功能界別內。

結論

9. 請議員就此事進一步發表意見，讓我們在作出最後建議

前可考慮所有有關意見。

政制事務局

二零零三年二月
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